



Juin 1999

Monsieur le ministre,

Dans le cadre de notre engagement à l'égard des partenariats avec le public et de la transparence, j'ai le plaisir de présenter le Rapport annuel pour 1998-1999 du Centre canadien pour le développement de la politique étrangère. Accompagné du Rapport pour 1997-1998 (ci-joint) et de notre premier Rapport annuel pour 1996-1997 (toujours disponible sur notre site web), ce document fournit un aperçu complet de nos trois premières années.

En réponse aux propositions du public, nous avons financé un large éventail de projets, en particulier dans la catégorie de « l'avenir des relations internationales ». D'éminents universitaires des universités Laval, York et de Colombie-Britannique, en ont entrepris certains, comme les partenaires à l'Institut Nord-Sud, au Conseil de l'Atlantique, au Fonds Humanitaire des Métallos, à Carrefour Tiers-Monde et à d'autres organismes.

Des tables rondes qui rassemblent d'éminents universitaires et des experts des ONG et d'autres qui sont organisées avec des hauts fonctionnaires de tout le ministère des Affaires étrangères constituent maintenant une activité importante. Souvent en réponse aux demandes du Ministère, ces tables rondes portent sur des problèmes urgents et des besoins d'élaboration de politiques. Votre présence ainsi que celle de vos collègues, les secrétaires d'État Chan et Kilgour, et de votre personnel politique à un grand nombre d'entre elles ont revêtu une grande importance.

À votre demande, nous avons entrepris plusieurs grands projets, notamment le Forum national 1998 sur les relations circumpolaires du Canada. Cette année dans le cadre de la sécurité humaine, nous avons entrepris le Forum national 1999 sur le Conseil de sécurité des Nations Unies et la sécurité humaine (à Saint John, Montréal et Vancouver). En commençant à Calgary, nous avons entamé des discussions dans tout le Canada sur les questions de sécurité humaine dans les Amériques. Au sujet aussi de ces questions et en collaboration avec l'Université des Nations Unies et des universitaires canadiens de premier plan, nous examinerons le nouveau climat international influencé par le Traité sur les mines terrestres, la Cour pénale internationale et le rôle croissant des ONG et de la société civile dans les affaires étrangères. Il est prévu également d'étudier la prévention des conflits et le droit international, après le Kosovo.

Comme nouvelles activités annuelles, nous nous fonderons sur le succès remporté par le premier colloque annuel des étudiants diplômés et la première table ronde des universitaires pour organiser ces événements marquants au printemps de l'an 2000.

Relevant directement de vous, toutes ces activités sont entreprises en vue de vous fournir, à vous et à vos collaborateurs, des conseils et des idées provenant de personnes à l'extérieur du gouvernement, de faire réfléchir les Canadiens à la politique étrangère et de les y faire participer à une période d'activisme international renouvelé et de fournir aux jeunes et aux jeunes érudits des possibilités de participer et ainsi de renforcer la capacité de relations internationale dans la nouvelle génération.

De nombreux Canadiens de toutes les régions du pays sont enthousiastes à l'idée de participer et de contribuer à l'élaboration de la politique étrangère. La liste des projets récents et des remerciements des participants aux tables rondes, organisées dans le cadre des réunions du Forum national, en est une indication. Je me réjouis de collaborer avec vous et avec bien d'autres personnes à l'élargissement de l'engagement des Canadiens à l'égard de l'élaboration constante de la politique étrangère du Canada.

Veuillez agréer, Monsieur le ministre,
l'expression de mes sentiments distingués.

Steve Lee
Directeur National